

4.5. La XV Brigada

Se formó con más tiempo que las demás, disponiendo de cinco semanas para entrenarse. Integrada por un batallón inglés, un americano, un franco-belga y el "Dimitrov", a los que se unieron dos grupos españoles de milicias. Los contingentes ingleses comenzaron a llegar a Albacete a principios de diciembre lo que posibilitó la formación de otro batallón británico (nº 16), acantonado en Madrigueras bajo el mando del comandante W. Macartney. Una parte de la "Lincol" formada por norteamericanos y canadienses, desembarcaban en Valencia y perfectamente equipados, llegaron a Albacete a primeros de enero de 1937, concentrándose en Villanueva de la Jara. Al tiempo, se organiza en Mahora el grupo "Dimitrov" (nº 18), compuesto por dos compañías eslavas y una italiana, bajo el mando del capitán búlgaro Grebenaroff que moriría poco después en el Jarama. En Tarazona se constituyó el franco-belga (nº 15), conocido como "6 de febrero" y dirigido por el capitán Julian.

El Estado Mayor Central ordenó al comandante de la base fijar como fecha de constitución de la brigada el 1 de febrero y reforzar ésta con dos batallones españoles de milicias (el 21 y 24), integrados por reclutas, prácticamente sin ninguna instrucción que fueron destinados a Mahora y Pozo Rubio respectivamente. Sin embargo, los oficiales españoles se negaron a abandonar Albacete e instalarse en los lugares asignados, provocando un grave episodio de indisciplina, acción que se saldó con varios arrestos tras la intervención del general Bernal, comandante de la división territorial de Albacete. Después de la llegada a sus respectivas bases, fueron puestos bajo la tutela de oficiales internacionales y disueltos sus batallones, incorporándolos a la XV Brigada. Se asignó el mando al comandante Gall, antiguo combatiente en la guerra civil en la URSS, y se propuso reforzar con unidades internacionales el frente de Madrid. Para tal fin, salió de Albacete el 7 de febrero de 1937 y participó en la sangrienta batalla del Jarama.

Las elevadas pérdidas de algunas unidades -americanas, especialmente- hicieron necesaria una reorganización de la Brigada. Durante abril y mayo se constituyó el segundo batallón americano (nº 19) "Washington" en Madrigueras y, más tarde, en Tarazona de la Mancha donde fue despedido con la celebración de una fiesta el 12 de junio.

4.6. La Brigada 86

Las elevadas pérdidas sufridas por los brigadistas durante el mes de febrero provocó que, en marzo de 1937, cuando se produjo el ataque italiano sobre Guadalajara, el Estado Mayor Central procediese a la constitución del Batallón 20, que habría de ser el núcleo de la futura 86 Brigada. Aquel aglutinó el batallón 21 acantonado en Pozo Rubio, nuevos voluntarios, algunos oficiales y soldados recuperados de sus heridas. La formaban tres compañías de fusileros -alemana, francesa e inglesa- y una compañía de ametralladoras mixta que fueron trasladadas a Puertollano y puestos bajo las órdenes del Jefe del Ejército de Andalucía el 20 de marzo. Aquí se unieron otros tres batallones españoles, dos de carabineros y uno de milicianos, que tras